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 PV de l’assemblée de paroisse du 9 mai 2023 
 

Présents : G. Ducry-Rey, C. Masmejan, M. Stalder, E. de Calonne, G. Stauffer, C. Castella 
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Début : 19h33 
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Ouverture de la séance 

Au nom du conseil de paroisse, la vice-présidente souhaite la bienvenue à tous les paroissiens et 
paroissiennes.  

Les excusés à la séance sont : Mme Granier, Mme Vionnet, Mme Fardel, Mme Brugger, Mme Pralong, 
Mme Tercier, Mme Castella, Mme Wohlfender, Mme Nordberg, Mme Vuillème, Mme Genin, M. 
Ruffieux, M. Fookes et M. Blaser.  

La séance sera tenue par la vice-présidente car Mme Granier est excusée ce soir.  
Mme Granier a repris la présidence du conseil de paroisse et Mme Ducry Rey a repris la vice-
présidence. Mme Ducry Rey s’occupe du dicastère bâtiment qui est un dossier assez important et elle 
souhaite s’installer en tant qu’indépendante.  

Article 4 du RE : Droit de vote : tous paroissiens habitants une des communes du district de la Gruyère 
et ayant 16 ans révolus peuvent voter. 
Conformément à l'article 74 du règlement ecclésiastique, l'Assemblée a été valablement convoquée par 
la publication de la convocation avec l'ordre du jour dans le TU, paru dans la feuille officielle et 
disponible sur le site de la paroisse.  
L’article 78, point 4 du règlement ecclésiastique de l’Eglise évangélique réformée du canton de Fribourg 
stipule : « Les propositions qui concernent un objet qui n’a pas été porté à l’ordre du jour sont, si 
l’Assemblée vote l’entrée en matière, transmises au Conseil de paroisse pour rapport à la prochaine 
Assemblée de paroisse ». 

Lors d’intervention, merci de parler avec le micro en mentionnant votre nom/prénom. 

La vice-présidente lit l’ordre du jour de la séance. 

La vice-présidente déclare officiellement ouverte l’assemblée de paroisse de printemps. 

 

Point 1 : Méditation par E. de Calonne 
 

Mme Ducry Rey remercie le pasteur de Calonne pour ce moment de méditation. 

25 personnes présentes ont le droit de vote 

 

Point 2 : Nomination des scrutateurs 

Décision : R. Delacour et P. Brunner sont nommés scrutateurs 
 

Mme Rebecca Delacour et M. Philippe Brunner sont nommés scrutateurs pour cette assemblée de 

paroisse. 
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Point 3 : Approbation du procès-verbal de l’Assemblée de paroisse ordinaire du 

dimanche 20 novembre 2022, disponible sur le site internet www.eglise-bulle.ch et au 

secrétariat. Le PV ne sera pas lu lors de l’Assemblée de paroisse 

Décision : PV 20.11.2022 est approuvé à l’unanimité  

 

Le PV a été mis à disposition à la Cure où il pouvait y être consulté et était disponible sur le site internet 

www.eglise-bulle.ch. Il ne sera pas lu lors de l’Assemblée de Paroisse. 

Aucune remarque, ni modification n’étant formulée, le procès-verbal de l’Assemblée de paroisse du 
dimanche 20 novembre 2022 est approuvé à l’unanimité. 

 

Point 4 : Vie de paroisse 
 

Remerciement à Gilbert et Marie-Thérèse Remy : ils ont œuvré durant plusieurs années à la cuisine 

lors des repas rencontres du jeudi. Le conseil de paroisse les remercie chaleureusement pour leur 

engagement durant toutes ces années 

Accueil Gilbert Monnairon : nouveau cuisinier aux repas rencontres du jeudi. 

Mandat de Natasha de Félice : Mme de Félice est de retour dans la paroisse. Elle a un mandat 

jusqu’au 2 juillet au sein de notre paroisse afin que M. Stauffer puisse prendre le reste de son congé 

sabbatique.  

54 activités au sein de la paroisse : une liste de toutes les activités est présentée à l’assemblée 

Site internet www.eglise-bulle.ch :  

M. Castella présente brièvement le site internet de la paroisse. Si les moyens de communications 

intéressent les personnes, il serait possible de consacrer une soirée afin d’expliquer les divers moyens 

plus précisément.  

- verset du mois se trouve sur le site (page d’accueil) 

- l’onglet, respect de la création, donne les positions de l’église évangélique réformé de suisse 

- formulaire de contact : possibilité de contacter la personne de son choix et de lui envoyer l’un ou 

l’autre message 

- agenda : plusieurs possibilités de l’utiliser. Toutes les activités connues de la paroisse y sont 

mentionnées.  

- journaux à disposition sur le site : notre trait d’union ainsi que le journal Réformés  

- l’onglet « activités » permet d’accéder aux différentes activités de la paroisse.  

- l’onglet « Cultes » permet de trouver rapidement l’accès aux cultes en ligne (soit en direct ou en 

différé).  

Les prédications se trouvent également sous cet onglet. 

- en cliquant sur une activité, cela permet d’avoir plus d’information sur l’activité (lieu, le jour, l’heure, un 

descriptif de l’activité, etc) 

 

Toutes les personnes responsables d’une activité peuvent transmettre un descriptif à M. Castella qui les 

mettra en ligne sur le site et sur l’agenda.  

L’assemblée applaudit M. Castella pour sa présentation 

http://www.eglise-bulle.ch/
http://www.eglise-bulle.ch/
http://www.eglise-bulle.ch/
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Agenda événements à venir  

- 2 juin : la Nuit des Eglises de 18h00 à 22h00 

Flyer à disposition 

Cherche des bénévoles pour confectionner des cakes ou autres pour cette soirée  

- 20 ans mini-camp : 7 au 11 juin 

Tout le monde est invité au culte du 11 juin pour fêter le 20ème mini-camp.   

- 2 juillet : Fête de paroisse 

Flyers sont à disposition.  

Cherche des aides pour cette journée 

- A partir du 15 septembre : parcours Alpha qui reprend   

 

Questions : 

Mme Auguet : quand ont lieu les repas rencontres ? 

Mme Ducry Rey : les repas rencontres ont lieu le 4ème jeudi de chaque mois.  

Mme Houriet : à quoi correspond l’étude biblique en ligne ? 

Mme Masmejan : l’animateur jeunesse se charge de cette étude biblique en ligne principalement pour le 

groupe de jeunes. Ils se rencontrent tous les mercredis soir sur Teams ou Zoom. Si des personnes 

souhaitent se joindre à ce groupe, possibilité de contacter l’animateur jeunesse (aucune limite d’âge 

pour participer à ce groupe).  

M. Damiano : modifier dans la liste Maxi-camp par Rise up camp (camp de ski) 

Mme Houriet : atelier d’automne, atelier de Pâques est-ce encore d’actualité ? 

Mme Ducry Rey : certaines activités ne sont pas très actives mais le souhait est toujours là de les 

proposer à la paroisse.  

M. Brandt : sous quelle rubrique se trouve les procès-verbaux des assemblées ? 
M. Castella : en cliquant sur « notre Paroisse », il est possible de trouver les documents officiels de la 
paroisse dont les procès-verbaux actuels et anciens.  

 

Point 5 : Election complémentaire au conseil de paroisse  
 

Mme Ducry-Rey demande si une personne est intéressée à se joindre aux membres du conseil de 

paroisse, l’intéressé(e) peut s’annoncer à une des membres actuels du conseil. La personne remplit la 

liste avec 10 signatures ainsi elle sera élue tacitement 

Pour la fin de la législature, il manque 2 conseillers/ères de paroisse.  

Discussion-questions si des personnes se sentent intéresser à venir au conseil de paroisse.  

Ce point devra être repris lors de la prochaine assemblée de paroisse. La présidente rend attentif 

l’assemblée qu’en 2025, plusieurs conseillers ne se représenteront pas.  
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Point 6 : Election complémentaire au synode   

Décision : Mme Offner et Mme Ducry Rey sont nommées tacitement en tant que déléguée au 

Synode 
 

Mme Ducry-Rey rappelle que la paroisse cherche 2 délégués et 1 suppléant.  

Délégués actuels sont Sylvianne Tercier, Bérénice Castella, Cédric Castella et Mme Paloa Perret 
comme suppléante.  

2 personnes se sont proposées comme délégués au Synode : Eva Offner et Gwennaëlle Ducry Rey  

Selon l’Art 122 RE, al. 3 : S’il n’y a pas plus de candidates ou de candidats que le nombre de déléguées 
ou délégués et de remplaçantes ou remplaçant à élise, le Conseil Synodal les déclare élu(es) 
tacitement.  

Applaudissement pour l’élection de Mme Offner et Mme Ducry Rey comme déléguées au Synode.  

 

Point 7 : Comptes 2022  

Décision : l’assemblée de paroisse approuve et décharge la Commission de révision et le 

conseil de paroisse par 18 pour 1 abstention les comptes 2022 
 

a) Présentation :  les comptes 2022 seront à disposition au secrétariat pour consultation 10 jours 

avant l’assemblée  

M. Stalder donne la parole à Mme Valley pour présenter en détails les comptes 2022. 

Les comptes 2022 présentent une perte de CHF 29'929.91 qui sont surtout dû aux impôts des exercices 
antérieurs. En 2022, le montant reçu concernant ce poste a été très minimes par rapport aux autres 
années.  

Charges  

Administration 
Frais de personnel (310) : légère augmentation car les salaires de notre paroisse se basent sur l’échelle 
de traitement de l’Etat de Fribourg. La paroisse suit leur évolution avec les augmentations de salaire et 
le changement d’échelle (1 à 20).  Ce poste comprend le salaire de la secrétaire et de la caissière.  

Immeubles (32) 
frais de personnel : même constatation que pour l’administration  

Ministères 
frais de personnel : 2 pasteurs, ainsi que les catéchètes. Les frais sont un peu plus bas car il y a eu un 
arrêt maladie de 2 mois en 2022, une partie du salaire a été donc versé par des indemnités maladies  

Frais divers : achat de livres  
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Activités paroissiales (34) 

Frais de personnel : diminution suite à un changement de pourcentage de travail de l’animateur 
jeunesse (de 70 % à 50 %) 

Frais d’animations (346) : plusieurs activités reprennent avec plus de participants. En 2023, les frais 
seront certainement plus proches du budget prévu. 

Contrib. à évangélisation & entraide (37701) : ce montant est basé sur le résultat de notre exercice.  

Aides sociales paroisse (37705) : le montant est de CHF 20'000.00 reste exceptionnel car un montant 
de CHF 10'000.00 est prévu pour ce compte.  

Eglise cantonale (38) : montant calculé en tenant compte des chiffres des résultats antérieurs.  

Amortissements (40) : Stable et dans la ligné des autres années.  

Produits 

Impôts exercices antérieurs (60004) : montant très important pour 2021 (CHF 325'797) contrairement à 
2022 (CHF 19'329).  

Frais d’encaissement (602) : participation de la compensation à la réforme, qui diminue. 

Administration (61) : ristourne d’assurance. En 2021, plusieurs personnes ont été en arrêt de travail 
contrairement à 2022. 

Locations (624) : le montant est un peu à la baisse mais assez stable en général 

Autres recettes (625) : en 2021, suite aux dégâts de grêle, l’ECAB avait effectué des remboursements. 
Dans ce compte, il y a les charges annexes au loyer de la crèche qui s’élève à CHF 3'600.00 et l’ORS 
qui nous verse CHF 4'000.00 de participation pour la famille ukrainienne.  

Ministères (63)  

Ristournes Conseil Synodal (63000) : c’est une entrée mais également une charge. Ce sont des 
indemnités pour les délégués au Synode (verser par l’Eglise cantonal mais en faveur des délégués au 
Synode). 

Ristournes enseignement CO (63001) : comme vous pouvez le constater le montant est moins élevé et 
grâce aux réviseurs des comptes, il a été constaté une erreur dans le versement de ce montant. Le 
montant manquant va être en juin 2022.  

Participation à l’école enfantine (63003) : montant au prorata par rapport aux nombres d’élève. 

Résultat avec une perte de : CHF 29'929.91 

Montant des collectes : 2023 : CHF 23'306.90 (2021 CHF 16488.70, 2020 : CHF 17'090.70) 
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Bilan 

Actif 

L’actif montre tout ce que possède l’Eglise autant en liquidités (caisse, banques, etc) qu’en mobilier 
(immeubles, machines, etc).   
Débiteurs d’impôts correspondent aux impôts en attente pour 2021. 

On obtient un total d’actif pour CHF 2'850’920.30 

Passif  

Représente les charges à payer  
Factures impayés 
Quelques provisions et des passifs transitoires liés aux impôts 

Réserves pour un montant de CHF 943'185.30 
Fortune : CHF 972'484.99 

b) Questions 

Mme Auguet-Rochat : que s’est-il passé avec la grêle ? 

Mme Valley : en juin 2021 suite à la grêle, on a eu des dégâts de tuiles sur la maison de paroisse et le 

temple. Des vélux ont également subit des dégâts. Tous les frais ont été pris en charge par l’ECAB.  

M. Brunner : au niveau des frais de personnel, indemnités CP Synode, est-ce possible de détailler la 

répartition de ce montant ? 

Mme Valley : Le CP reçoit des indemnités pour couvrir les frais liés à l’impression de documents, frais 

de déplacement, etc. Ce versement se fait trimestriellement à chaque membre du conseil de paroisse. 

Le versement de ristournes du Synode : c’est une indemnité aux délégués au Synode qui sont présents 

aux séances.  

Ce sont des sommes forfaitaires (présidence : CHF 750.00, vice-présidence CHF : 600.00 et CHF 

450.00/membres du CP) 

 

c) Rapport de la Commission de révision des comptes 

M. Houriet lit le rapport de la Commission de révision des comptes. 

 

Mme Valley remercie les réviseurs. Elle précise que les comptes 2023 vont être suivi plus souvent qu’à 

l’accoutumer. Un état des comptes a été effectué le 31 mars étant donné que la situation est un peu 

plus critique par rapport aux autres années. L’état au 31 mars, au niveau des charges est stable avec 

un positif de CHF 23'000.00 qui n’ont pas été dépensé sur les 3 premiers mois. La caissière et le 

responsable des finances souhaitent suivre de près toutes les dépenses car l’état de Fribourg a 

annoncé une hausse de 2,74 % pour les salaires. La masse salaire de 2023 sera de 2,74 % plus élevé 

que le budget. Le souhait de limiter un éventuel déficit sur 2023.  
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M. Stalder : par rapport à la recommandation de la Commission de révision des comptes de dissoudre 

la réserve : Fond 500 ans de la réforme, RTS d’un montant de CHF 10'511.00. Cette réserve sera 

dissoute et mise dans la provision générale.  

Le conseil de paroisse a décidé de verser CHF 10'000.00 à l’ACO (action chrétienne en Orient). Ce 

montant sera pris du fond d’aide d’urgence à disposition.  

Questions 

M. Brandt : c’est au sujet du bilan.  

M. Stalder : Mme Valley s’est plus concentrée sur les comptes mais un extrait du bilan est à disposition 

de chacun.  

M. Brandt : est-ce que nous avons toujours la même réserve pour les travaux prévues à la maison de 

paroisse ? Il constate une différence sur la fortune d’env. CHF 200’000.00 en moins cette année.  

M. Stalder : en ce qui concerne la réserve pour les bâtiments (compris sous le poste « Réserves »), elle 

a augmenté de CHF 200'000.00 entre 2021 et 2022. Il relève encore que les travaux avancent 

gentiment.  

Mme Valley revient avec les impôts en attente qui se trouvent dans les passifs transitoires (2021 : 

723'284 / 2022 CHF : 697'002). Nous constatons donc ici également une baisse.  

Mme Auguet Rochat : au sujet du panier au fond du Temple pour y déposer la collecte du jour. Ne 

serait-il pas possible de mettre cela sous clef, car plusieurs personnes ne trouvent pas judicieux de 

mettre leur présent dans un panier ? 

Mme Ducry Rey : à la fin du culte, le panier est vidé et remis à la Cure sous clef.  

Mme Valley : on entend souvent dans d’autres églises qu’il y a du vandalisme. Si c’est une question, 

que personne ne doit voir le montant déposé. Souvent des personnes mettent leur offrande dans une 

enveloppe. La collecte est remise dans le bureau de la caissière et la collecte est compté par 2 

personnes avec un document officiel signé par chaque personne.  

M. Steffen trouve dangereux de laisser ces paniers à l’entrée du temple, car n’importe qui pourrait partir 

avec sans problème avec les paniers.  

Mme Ducry Rey propose de revoir lors d’un conseil. Mais elle précise que l’argent est pris tout de suite 

après le culte et est mis sous clef à la Cure.  

M. Castella revient sur la proposition qui avait été faite de versement électronique. Est-ce que ce 

système intéresserait des paroissiens ? Personne donc le problème est résolu 

d) Approbation et décharge 

L'assemblée approuve et décharge la Commission de révision des comptes et le conseil de paroisse 

par 18 pour et 1 abstentions les comptes 2022 (les membres du CP ne votent pas).  

Remerciement à la Commission de révisions des comptes et à la caissière, Mme Valley.  

 

Point 8 : Informations et vie de paroisse  
 

Jour de l’assemblée de paroisse 
Auparavant alternance entre mardi et dimanche 
Lors d’une précédente assemblée de paroisse (novembre 2017), un vote a eu lieu sans une décision 
définitive car il y avait une égalité entre les divers choix.  
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Le choix du jour de l’assemblée de paroisse est une décision du conseil de paroisse.  
Le conseil de paroisse a donc décidé que toutes les assemblées de paroisse auront donc lieu le 
dimanche. 

Rappel sur les remboursements pris en charge par la paroisse 

Lorsque des paroissiens engagent la paroisse pour des dépenses, l’accord du conseil de paroisse doit 
demander avant toutes dépenses. Toutes dépenses doivent être approuvées en amont.  

Centre réformé de Charmey 

Réponse de M. Steiger, président du conseil de fondation du centre réformé de Charmes :  

La collaboration avec UBIC Group (société spécialisée dans le développement du potentiel d’entreprise) 

est toujours active et les projets de rénovations avancent dans les délais espérés. Nous n'en sommes 

toutefois pas encore au stade de la réalisation. L'accueil des réfugiés, ukrainiens pour la majorité, 

continuera en tous les cas jusqu'au 31 octobre 2023, voire jusqu'à la fin de cette année. Ceci nous 

permet de tenir financièrement.  

Nous devrions être en mesure de voir plus clair dès octobre en ce qui concerne le calendrier des 

travaux et de la réouverture prévisible. Celle-ci ne pourra toutefois pas intervenir avant l'été-automne 

2024. Nous prévoyons une nouvelle communication aux paroisses en fin d'année, ainsi qu'une 

présentation au synode le 3 octobre. 

Bâtiments  

Les fenêtres de la maison de paroisse ont été changées.  
Jardin de la Cure, une partie du chemin a été refait.  
Les travaux de la maison de paroisse suivent leur cours.  

Groupe Whatsapp et autres moyens de communication 

Sur le site de la paroisse, il y a un onglet « Moyen de communication » dans lequel sont mentionnées 
tous les moyens de communication de la paroisse.  
Le groupe Whatsapp est destiné à la vie de paroisse. Ce n’est pas seulement un organe d’information 
pour l’annonce des assemblées. Ce canal est également prévu si une personne souhaite transmettre un 
message (problème de santé et demande que l’on prie pour elle de façon anonyme ou pas). Proposition 
d’une visite d’un lieu ou autres en commun. Félicitations de paroissien pour leur nouvelle activité. 
Demande de moyen de transport pour amener au culte. Dans ce groupe, il n’est pas possible d’avoir un 
échange direct, toutes les informations ne sont transmises que par les 2 administrateurs du groupe (M. 
Castella et Mme Masmejan).  
Si une personne a des difficultés pour se connecter à ce groupe, merci de contacter M. Castella ou 
Mme Masmejan.  

 

Point 9 : Divers 
 

Mme Ducry-Rey transmet les meilleurs messages pour une bonne assemblée de la part de M. Blaser.  
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Mme Martinet : concernant les dates pour les assemblées. Est-ce qu’un jour fixe est prévu pour 

l’assemblée de printemps ? (1e dimanche de mai ou 3ème dimanche) 

Mme Ducry-Rey : l’assemblée de paroisse d’automne est toujours fixée le dernier dimanche de 

novembre avant les dimanches de l’avent. Concernant l’assemblée de printemps, rien n’a été fixé 

définitivement mais ce serait prévu le 1er dimanche de main.  

M. Brandt : concernant les travaux de la maison de paroisse. Il ne souhaite pas que la paroisse fasse la 

même expérience, par très heureuse, de verser des acomptes à l’avance alors que les travaux ne sont 

pas encore exécutés. Cela a été le cas par exemple pour les fenêtres. La qualité du travail doit être 

contrôlé avant le versement, à moins que l’entreprise demande un acompte contre garanti. Il trouve que 

la paroisse n’a pas fait juste lors du paiement des fenêtres.  

Mme Ducry Rey : un acompte a été versé pour les fenêtres lors de la signature du contrat. Cette 

pratique de versement d’un acompte est habituelle lors de la signature du contrat.  

M. Brandt : oui mais au maximum un 1/3 avant d’avoir livré les travaux 

M.Stalder est d’accord que vu la durée de l’exécution des travaux, l’acompte payé pour les fenêtres a 

été payé très en avance. Malheureusement la mise en place des travaux a prix beaucoup de retard. Le 

paiement d’un acompte est une pratique habituelle lors de la signature d’un contrat.  

M. Brandt : concernant la Nuit des Eglises. Y a-t-il une annonce dans les journaux locaux afin d’informer 

les gens de la région ? Est-ce que c’est seulement les pasteurs qui présentent le Temple ? Y a-t-il de la 

musique, un montage vidéo, de l’animation ?? Important de laisser un message aux gens qui viennent 

dans notre Temple.  

M. de Calonne : l’église cantonal va faire un communiqué de presse dans les journaux. Un clip vidéo 

présentera cette nuit des Eglises dans les bus de la région. Il y aura des visites guidées du Temple faite 

par Mme de Félice et d’autres personnes. Le monde sera présent si les paroissiens font également de 

la pub et invitent des gens. Un privé dans les journaux coûte assez cher mais ce sera mis dans 

l’agenda de la Gruyère. Plusieurs bénévoles sont déjà inscrits pour les diverses activités proposées 

(concert d’orgue, les comtes, concert de chants québécois, animation quiz pour les enfants).  

Mme Delacour : avez-vous pensé à l’application iGruyère pour la nuit des Eglises ? 

M. de Calonne a donné des flyers à l’office du tourisme de Bulle.  

Mme Steffen Loup rappelle que plusieurs églises ont un programme. Sur le site Nuit des Eglises, on 

peut voir ce que propose toutes les églises du canton. Le but est également de visiter d’autres églises. Il 

y a assez de publicité et cela englobe toutes les églises qui participent à cette nuit des églises.  

M. de Calonne : la paroisse de Bulle offre la carte de l’hospitalité (accueillir tout en chacun). Si les 

participants souhaitent obtenir plus de renseignements, les bénévoles seront là pour répondre à leur 

demande. L’idée est d’offrir un moment au sein de la paroisse.  

M. Castella : l’idée IGruyère est bonne et il va essayer de les contacter 

Mme Rossel : dans la Liberté, il y a les horaires de toutes les messes sauf le culte de notre paroisse.  

Mme Ducry Rey : effectivement cela va être contrôlé et corrigé 

M. Brunner : retransmission des cultes sur la chaîne Youtube. Est-ce que le conseil de paroisse a 

évalué cette retransmission ? Lors de la période du Covid, cela a rendu service mais est-ce que la 

retransmission est maintenant institué ? Quelle est le sens de cette pratique ? N’y aurait-il pas un risque 



 
11 

AP_09.05.2023  

de déserter le culte ? Il y a également un risque pour les ministres qui prêchent devant un public élargi. 

Est-ce que des paroissiens sont peut-être mois à l’aise de prendre la St-Cène ou de témoigner ? Il 

aimerait savoir comment le conseil de paroisse se positionne au sujet de cette question ?  

M. Castella : certaines personnes apprécient la retransmission des cultes. Pour certaines personnes la 

retransmission des cultes est importante. Etant donné que le matériel est à disposition, c’est également 

une des raisons. Les cultes ont entre 20 – 30 vues avec des retours positifs. Les paroissiens qui ne 

souhaitent pas être filmé, peuvent se mettre derrière la caméra. Pas de remarques spécifiques 

concernant la St-Cène.  

M. Stauffer a déjà fait la remarque lors d’un conseil. Comme pasteur élu à la Bulle, il s’adresse à la 

paroisse de Bulle qu’il connait bien et non au monde entier. Le fait d’avoir le culte retransmis, et que des 

personnes qu’on ne connaît pas écoutent le culte conduit à une certaine autocensure afin d’éviter des 

problèmes ou remarques. Ne devrions-nous pas avoir des cultes non retransmis ? 

M. Brunner : le nombre de vue n’est pas significatif car la personne ne regarde peut-être pas le culte en 

totalité. Au sein de la paroisse, il serait utile de prendre plus de temps pour s’interroger sur de tel sujet. 

Il n’est pas contre mais demande qu’elle en est le sens ? Pour M. Brunner, un culte est un moment qui 

se vit en communauté. Ne serait-il pas plus nécessaire d’organiser des transports afin de tout mettre en 

œuvre afin que les cultes se vivent dans la communauté.  

M. Castella : la retransmission est utile pour plusieurs personnes. Cette pratique permet à d’autres 

personnes d’avoir un contact différent avec la communauté. Certaines personnes ne peuvent pas ou 

difficilement se déplacer (à l’hôpital, à l’étranger). Le culte est censé être public et non pas seulement 

pour les paroissiens. Il y a beaucoup d’activités au sein de la paroisse qui se font en petit comité et sans 

retransmission.  

Mme Ducry Rey : ce sujet a été discuté lors d’un précédent conseil et certainement également dans 

l’avenir afin de proposer une meilleure solution pour tous les paroissiens.  

M. Brunner : est-ce possible d’avoir un sondage auprès des paroissiens ? 

M. Castella : les sondages ne sont pas adaptés dans notre paroisse car pas représentatif (manque de 

réponses de la part des paroissiens).  

M. Brunner : un tel sujet pourrait être un thème lors d’une prochaine assemblée de paroisse ? De tels 

sujets devraient être traités et discutés lors d’une assemblée de paroisse.  

M. Stauffer : vous nous demandez donc de mettre une telle question dans le tractanda d’une prochaine 

assemblée de paroisse.  

Mme Ruffieux : la retransmission a été un moyen magnifique lors de la période Covid mais maintenant il 

serait bien de se requestionner, car il y a un manque d’intimité. Elle aspirerait de témoigner lors d’un 

culte mais pas filmé, les témoignages sont des fois plus personnels et on ne souhaite pas vraiment que 

cela soit vu à l’extérieur. La retransmission des cultes oui mais ne serait-il pas possible de combiner les 

2 (2 cultes filmés par mois ou autres). Important de se questionner et de penser également aux 

personnes qui filment car ils ne sont pas nombreux. Très belle initiative durant la période du Covid.  

Mme Houriet : par respect des gens, ne serait-il pas possible que le temps de la St-Cène ne soit pas 

filmé ou de trouver une autre solution ? 

 

Mme Ducry-Rey remercie  

-  les membres du conseil de paroisse 

- les membres de la Commission des réviseurs de compte 

- Mme Caroline Bisig-Charrière 

- Mme Corinne Valley 
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- M. Christian Paccaud 

- MERCI à vous tous les paroissiens qui êtes le cœur de notre paroisse. 

 


